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Chères concitoyennes et chers concitoyens. 

En 2022, nous avons engagé une 
démarche environnementale 
et économique avec le 
remplacement de la totalité des 
éclairages du groupe scolaire, 
l’installation de panneaux solaires 
sur le bâtiment de la Poste et 
la mise en place de la coupure 
nocturne de l’éclairage public. 

Nous avons également modernisé 
les éclairages à l’intérieur des 
bâtiments communaux et bien 
sûr, la rénovation de l’éclairage 
public se poursuit. 

D’autres projets sont à l’étude 
pour équiper en panneaux solaires 
le parking et la toiture de la salle 
polyvalente. 

Ce bulletin communal retrace la 
vie de notre commune et aborde 
également plusieurs autres sujets. 
Je tiens à remercier les membres 
de la Commission Communication 
pour le gros travail nécessaire à 
son élaboration. 

Bonne lecture à vous tous.

Le mot 
DU MAIRE

BULLETIN MUNICIPAL D’ ARGENTINE

LE MOT DU MAIRE

2 



3

LE MOT DU MAIRE



BULLETIN MUNICIPAL D’ ARGENTINE

4 

L’ÉCOLE

Au fil des mois, nous avons réalisé des journées spécifiques organisées sous formes d’ateliers. Les élèves de 
toutes les classes ont été mélangés de la petite section au CM2, dans le but de créer du lien entre les élèves. 
De nombreux parents nous ont prêté main forte pour permettre à ces journées d’avoir lieu. Les élèves ont pu 
découvrir l’histoire des J.O et les symboles associés, relever des défis ainsi que découvrir une diversité de 
sports. 

Au cours de la dernière journée qui s’est déroulée le 3 mai 2024, nous avons transformé une salle de classe en 
journal, et les élèves ont pu créer des articles relatant un évènement qui leur avait particulièrement plu ou qui 
les avait simplement marqué. 

LE BIATHLON 

A la première journée olympique on a fait du biathlon. Il y avait deux équipes, c’était comme un relais.  Les deux 
premiers des équipes ont commencé à courir il y avait trois gros cerceaux et des balles et des anneaux. Il fallait 
courir lancer une balle dans la cible pour marquer des points. Si on marquait, on prenait un anneau et on déposait 
dans notre camp les anneaux récoltés. Ça s’est passé dehors avec maitresse Aurélie, Maxime le papa de Milo et 
Lisa. Le vainqueur est celui qui a le plus de point. 

Ecrit par : Mathilde, Candide, Emma, Jade, Emy, Timéo et Clara 

Tapé à l’ordinateur par : Solal,Lola, Phryge 
Photos : Biathlon 1 

Une année sur le thème 
des Jeux Olympiques,
VUE PAR LES ÉLÈVES

Cette année, l’école d’Argentine a vibré au rythme 
des Jeux Olympiques. 
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COLLAGE FLAMME OLYMPIQUE 
ET ANNEAUX EN BOUCHON 

En juillet 2024, les 
jeux olympiques (Paris 
2024) auront lieu. C’est 
pour ça qu’avant ou 
après les vacances 
nous faisons des 
journées olympiques. 
Un jour nous avons 
fait un collage flamme 
en bouchons. Nous 
devons assembler 
des bouchons de 
différentes couleurs 
pour former une 
flamme et les anneaux 

olympiques. Dans la classe de maîtresse Julie, avec 
Nicole. Pour faire le blanc du contour, on a déchiré 
des papiers en petits morceaux. Avec de la colle, on 
a collé le papier autour de la flamme et des anneaux. 

Par : Gaëlle et Lorenzo 

DÉFI DE BALLES 

Ce matin, dans la salle de motricité nous avons fait un 
défi de balles paralympique avec la maitresse Marie 
et Laetitia pour découvrir les ateliers Handisport. 
Avec des fauteuils qui roulent, on devait pousser les 
petits comme s’ils n’avaient pas de jambes, jusqu’à 
des balles. Puis on est revenus sur nos pas et les 
petits ont mis les balles dans une caisse. 

ARGENTINE

CAMPAGNE DE PIÉGEAGE  
DES FRELONS ASIATIQUES

Ce samedi 25 septembre, sous la houlette de Yves 
Bonnivard, animateur du réseau Frelons asiatiques 
sur la Savoie, nous avons installé trois pièges en 
complément des 12 déjà mis en place mi-mars. 
Ces pièges sont surveillés par les apiculteurs qui les 
alimentent en appât. 
Malgré des variations météo importantes entre 
pluie et froid à la mi- mai, nous avons piégé environ 
18 fondatrices dans le secteur de Montchabert ,  
10 dans le secteur de la Combe , 2 à la Chaudanne, 
9 vers les Places, 8 au Barrioz et 2 à Verdet. Les 
pièges seront maintenus actifs jusqu’à fin mai. 
Si vous visualisez actuellement un petit nid 
de fondatrices en cours de formation (format 
pamplemousse) ou un gros nid (format ballon de 
basket) trois numéros sont à votre disposition : 
• Patrick REFFET : 07 85 52 84 37
• Bruno VILLARD : 06 89 73 46 46
• Sébastien LUCET : 06 26 71 81 60
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LA DANSE 
AVEC NICOLE 

Avec Nicole, nous avons dansé 
sur les pays du monde. Quand 
nous sommes arrivés dans la 
classe, Nicole nous a montré un 
planisphère et nous avons fait de 
la Géographie. Puis elle nous a fait 
faire un questionnaire sur certains 
pays. Après ça nous avons dansé 
avec Nicole sur des chansons de 
la Chine, l’Italie, Les États-Unis, la 
Côte d’ivoire, l’Australie, d’anciens 
pays organisateurs des Jeux 
Olympiques.

LA DANSE 

Un vendredi matin en décembre, on a fait de la danse. On rentrait de 
chaque côté de l’espace (un côté grave et un aigu). Quand le son était 
grave, on devait rentrer comme si on était en colère. Et quand la musique 
était aigüe, on devait rentrer doucement. Nous étions dans la classe de 
la directrice. On devait montrer les émotions différentes. C’est maitresse 
Julie qui nous a enseigné. 

Ecrit par : Lara Lily Raphaël Charlize 
Tapé à l’ordinateur par : Chelssy et Océane 

LES OLYMPIADES ET LES JEUX PARALYMPIQUES
Nous sommes le vendredi 6 mars à l’école d’Argentine. Aujourd’hui, nous 
allons pratiquer des ateliers en lien avec les jeux paralympiques. Le sport 
paralympique est un sport pour les personnes handicapées. Ce jour-là aux 
jeux, on avait fait du football avec des mains, on devait envoyer une balle 
entre les plots avec les yeux bandés.

Ecrit par : Mikahyl, Matteo, Titouan, Gabin 
Tapé à l’ordinateur par : Charline et Jules
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MARCHÉ DE NOËL
Ce 3 décembre 2023, le marché de Noël s’est ouvert 
dans la salle polyvalente. Une belle affluence pour 
une belle réussite avec une trentaine d’exposants 
entourant un Père Noël plus vrai que nature. Son 
imposante stature, sa voix de stentor et sa barbe 
fleurie n’ont pas effrayé les plus petits d’entre nous 
qui ont accepté d’être pris en photo. 

Ce fromage à pâte pressée cuite est fabriqué 
à Argentine avec le lait des vaches que nous 
voyons paître dans le secteur de Bottet, la Combe, 
Marcantoux, cent cinquante vaches de race Tarine et 
Abondance. Elles sont dans les prés d’Argentine en 
avril et mai puis en octobre et novembre. Les autres 
mois de l’année, elles sont à Pralognan, à l’écurie 
en hiver et en alpage de juin à septembre. Avec ce 
système de transhumance, les bêtes passent moins 
de temps à l’écurie, ce qui économise le foin bien sûr 
mais qui donne aussi un lait plus savoureux. 

Lorsque le troupeau est à Argentine, Pierrick 
fabrique de la raclette, de l’Argentin, des tommes, 
quelques bleus, de la frontine, du sérac, du beurre, et 
des fromages blancs. L’été à Pralognan, il ne fait que 
du Beaufort qui bénéficie de l’appellation « Beaufort 
de chalet d’alpage ». 

Les vaches restent dans les prés, c’est la salle de traite 
itinérante qui va vers elles. Tout le lait, environ 2000 
litres par jour, est immédiatement emporté dans une 
« boule à lait » à la ferme et travaillé aussitôt, encore 
chaud, par le fromager. Pierrick ne vend pas de lait en 
coopérative, la fabrication se fait sur place deux fois 
par jour. Les caves d’affinage sont à Pralognan. Il faut 
compter entre six et vingt- quatre mois pour affiner 
un beaufort, un mois et demi pour les tommes. 

Le troupeau ne comprend que des vaches. Les 
génisses sont envoyées dans les Hautes-Alpes pour y 
être élevées puis reviennent à Argentine lorsqu’elles 
sont prêtes à vêler. 

Pour une ferme d’une telle taille, il faut du personnel : 
trois employés à Argentine, cinq ou six à Pralognan 
en été, un caviste, le fromager et une vendeuse. 

Pierrick Rolland connaît Argentine depuis dix ans. Ses 
vaches étaient à l’hiverne chez Pascal Gachet puis en 
2022 lorsque Pascal prend sa retraite, il rachète la 
ferme, la rénove, aménage une salle de fabrication. 
« Nous avons été tout de suite bien accueillis » dit-il 
en remplissant des faisselles. Ses journées sont bien 
remplies mais le succès est au bout du chemin. 

La ferme 
DE M. ROLLAND 

A la nouvelle fromagerie d’Aiguebelle, on peut acheter de 
« l’Argentin ». Petite fierté pour notre village et joli succès 
pour son créateur, Pierrick Rolland. 
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LES FINANCES 
de notre commune    

Appliquons des principes simples : le choix des investissements 
d’aujourd’hui doit nous permettre de diminuer les dépenses de 
fonctionnement de demain.Et pour financer nos investissements, 
il faut anticiper l’obtention de subventions ? 
L’année 2023 est terminée et nous pouvons vous donner le résultat de la gestion de la commune sur cette 
année écoulée, c’est le :

COMPTE ADMINISTRATIF 2023.
Dépenses de fonctionnement 2022

Administration générale
Services de la mairie, 
intérêts de la dette, 
amortissement, autofinancement

423 000 €

Aménagement et services 
urbains, environnement

Services techniques, éclairage public, 
entretien, voirie, espaces verts 168 000 €

Enseignement Fonctionnement de l’école, 
restauration, garderie 175 000 €

Culture Bibliothèque, cinéma, musée 19 600 €

Animation, loisirs Animation diverses 22 400 €

Total 808 000 €

Recettes de fonctionnement 2023
Total : 937 000€

  Impôt et taxes :  ..................................609 000 €  

  Compensation taxe habitation :  ..........65 000 €

  Dotation et participation :  ................... 81 000 €

  Vente eau, aide pollution :  ................. 169 000 €
 et périscolaires, 

  Autres produits :  .................................. 13 000 €

68%36%

26%
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CE QUE NOUS PRÉVOYONS POUR 2024 :
Budget primitif 2024

FONCTIONNEMENT Dépenses Recettes

1 206 558,80 € 756 955,00 €

Report résultat 2023 - € 449 603,80 €

Total 1 206 558,80 € 1 206 558,80 €

INVESTISSEMENT Dépenses Recettes

419 643,94 € 499 643,94 €

Reste à réaliser de 2023 80 000,00 €

Solde d’execution de la section 
d’investissement reporté - €

Total 499 643,94 € 499 643,94 €

L’accent est porté sur l’investissement en 2024 :
 • Réalisation des travaux d’éclairage contrariés en  
  2023 par des retards de livraison de matériel 
 • Installation du pumptrack sur la base de loisirs  
  de Gemilly (ancien terrain de football) 
 • Mise en œuvre de ralentisseurs sur la montée  
  du Pré de Foire et sur la RD 72 à l’amont de l’entrée  
  du lotissement du Marcantoux jusqu’au  
  croisement de Gemilly 
 •  Lancement des études sur les sujets suivants : 
  - Consolidation des berges du ruisseau de  
   la Balme au niveau du captage du Frachu avec  
   l’intervention du RTM et de de l’ARS 
  - Confortation du budget d’extension de la  
   cantine scolaire sur la base de l’avant- projet de  
   2023 explicité en réunion publique 
  - Lancement des pré-études sur la rénovation  
   thermique de la salle polyvalente, de la mairie  
   et du musée 
Nous pouvons dorénavant nous projeter avec sérénité 
vers 2024 et 2025 en s’appuyant pour le financement 
de ces projets structurants : 
 •  Sur une bonne collecte de subventions auprès  
  du SDES, Jeunesse et sports, l’état, département  
  et région (260 000 €) 
 • Sur une gestion rigoureuse de notre  
  fonctionnement (129 000 € de résultat sur  
  l’exercice 2023) qui sera conforté par les revenus  
  des installations solaires dès 2025 et aussi  
  l’apport des taxes d’aménagement 
 • Le maintien de notre trésorerie à un bon niveau  
  (450 000 €) 
 • Une dynamique d’accueil de nouveaux arrivants

ARGENTINE

DÉCORATION DES POMPIERS D’ARGENTINE
Le 4 décembre 2023, les pompiers de Porte de 
Maurienne ont fêté la traditionnelle Sainte Barbe. 
A cette occasion, nos pompiers volontaires 
d’Argentine Mickaël et Grégory Simonini ont été 
décorés de la Médaille des 20 ans pour bons et 
loyaux services et le jeune Thibault Ganivet a été 
promu au grade de caporal. 
Encore un grand merci à l’ensemble des pompiers 
bénévoles pour leur dévouement à ce service si 
utile à la population. 
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Si Argentine 
M’ÉTAIT CONTÉ…    

La journée du 24 août 1944 à Argentine : 
Des souvenirs de ce 80ème anniversaire, pour ne pas oublier.
Nous sommes à la fin de la guerre 1939-1945, 
les Allemands chassés du sud-est de la France 
empruntent la vallée de la Maurienne pour passer 
en Italie. Cet axe est primordial pour eux et il faut les 
ralentir car on craint les sabotages des infrastructures 
industrielles et surtout le projet des Allemands de 
faire sauter le barrage de Bissorte qui inonderait la 
vallée. C’est pourquoi le maquis avait reçu l’ordre de 
surveiller les transports de matériel allemand. La 
voie ferrée au pont de la Pouille fut déboulonnée 
deux fois et devint impraticable, ralentissant 
considérablement les troupes ennemies.

Le 24 août 1944, les F.F.I (Force Française de 
l’Intérieur) tiennent la Combe de Savoie, les 
Allemands contrôlent le Val Gelon et l’entrée de 
la vallée de la Maurienne. Des unités allemandes 
quadrillent le secteur d’Aiguebelle protégeant les 
convois arrivant de Grenoble des embuscades FFI et 
se livrent à des actes de représailles sanglants. Ce 
jour-là, un détachement d’une trentaine d’hommes 
fonce sur notre commune et va se livrer à un véritable 
massacre, incendiant les habitations, tuant le bétail 
et abattant 15 personnes dans les hameaux de la 
Roche, Gémilly, les Bottets. 

Au hameau de Gémilly, Jean Villiot et Marcel 
Guillermand sont tués sur le pas de leur porte, leurs 
maisons sont brûlées. Aux Bottets, Lucien Raymond 
est abattu devant l’école incendiée. Raymonde Viallet 
qui n’avait que huit ans est également tuée. A la 
Roche, les trois frères et sœurs, Jérémie, Antoinette 
et Joseph Germanaz meurent carbonisés dans leur 
maison. Également dans ce hameau sont abattus 
Joseph Fournier et Francisque Germanaz. A la Combe, 
Alexandre Ham et Barthélémy Pitton sont mitraillés 
alors qu’ils tentaient de fuir vers la montagne. Au 
hameau du château, Joseph Guillermand ignore 
que son fils Marcel a succombé sous les balles 
allemandes, il se réfugie avec son autre fils René 
dans les écuries en compagnie de Jean Pitton; le 
propriétaire du château, Stéphane Rochette essaye 
de parlementer avec les Allemands, ils sont abattus 
tous les quatre. 

Hameau de La Roche 

Dans le reste de la commune, le bruit des tirs et les 
feux aperçus au loin incitent la plupart des habitants à 
s’enfuir dans les bois. Deux témoins de cette journée 
racontent : 

SOUVENIRS D’HÉLÈNE CLÉMENT 
99 ANS EN 2019 
On a pris le maquis avec mon fils de 18 mois en 44 dans 
la montagne, les Clément et les Durand. On voyait le 
feu sur St Georges et sur St Alban. On a pris la route 
avec le grobin (une hotte), Maman avait mis la tupine 
(petit pot en grès) de beurre, un peu pour les tartines 
du matin. Elle n’avait pas beaucoup de bijoux et 
d’argent, elle l’a enterré dans le jardin dans une boîte 
en fer. Au bout de quelques jours, j’ai mis une serviette 
blanche à croix rouge sur la tête pour redescendre à 
la cave, j’avais soif, j’ai bu de la piquette, il y avait un 
bocal de griottes, je ne vais pas leur laisser ça ! Je 
suis remontée un peu égarée. 

TÉMOIGNAGE DE RENÉ FERROUX 
RECUEILLI LE 11 MAI 2024 : 

Que s’est-il passé le 24 août 1944 ? 
J’habitais le hameau de la tour à Argentine chez mes 
parents, j’avais 16 ans, en fin de journée, on a entendu 
des tirs, on a vu la fumée des maisons qui brûlaient, 
alors on a pris le plus de marchandises qu’on pouvait, 
on a fait vite et on est parti. 
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DOS
SIER

Qui est parti, et où alliez-vous ? 
Toute la famille est partie même mes grands-parents, 
on est monté à la baraque du Talc, en dessous de Praz 
Rivier (dans la forêt au-dessus d’Argentine à environ 
1000m d’altitude). 

Tout le village est parti ?
Il y a des gens qui n’ont pas voulu quitter leur maison 
mais environ les 3/4 des habitants sont partis se 
cacher dans les bois. Ceux qui étaient propriétaires 
d’un chalet ou d’une cabane sont allés chez eux, sinon 
les autres se sont répartis un peu partout.

Comment ça s’est passé pour votre famille ? 
On était une dizaine environ, ma famille et deux 
hommes de St Pierre d’Albigny qui sont restés avec 
nous. On dormait aussi à la belle étoile, les jeunes 
étaient habitués à dormir dans les bois pour échapper 
au S.T.O (Service du Travail Obligatoire instauré 
par le régime de Vichy obligeant les jeunes à aller 
travailler en Allemagne). C’était quelquefois difficile 
au début car nous avions un bébé avec nous, il avait 
que quelques mois, il avait faim, nous avions amené 
une chèvre, il buvait du lait de la chèvre mais ça lui 
donnait mal au ventre et il pleurait beaucoup. 

Et vous aviez assez de vivres pour tous ? 
Oh non  ! Avec ma sœur Hermine, on allait au 
ravitaillement à la Balme de dessus chez Abel Brun 
qui tenait la montagne là-haut, il nous donnait du 
lait, de la tomme et du beurre. Et puis plusieurs 
fois, je suis descendu avec Albert (Perrier) chercher 
des pommes de terre dans le champ à La Tour. Une 
fois, les Allemands nous ont aperçus et nous ont tiré 
dessus depuis la nationale, les balles sifflaient à nos 
oreilles, on est vite remonté ! 

Combien de temps êtes-vous resté caché ? 
On est resté huit jours dans les bois, un jour, on a 
entendu sonner le tocsin, ça pouvait être un piège 
mais on a regardé aux jumelles, on a pensé c’est fini, 
je suis descendu avec Jean Andreys, on a vu que les 
Allemands étaient partis. J’ai pris une luge chez Raffin 
et je suis retourné prévenir ma famille et redescendre 
nos affaires. Ce ne sont pas de bons souvenirs mais 
c’était la guerre.

Ce 24 août, on dénombrait 15 innocents tombés 
sous les balles allemandes, 103 bâtiments détruits 
par le feu, 30 autres endommagés, 196 sinistrés se 
retrouvaient sans abri. 

Les exactions allemandes continuent le 25 août, ils 
pillent, incendient les habitations au hameau de la 
Pouille, ils massacrent 17 hommes des communes 

d’Aiguebelle, Montgilbert, 
Bourgneuf, St Alban et  
St Georges d’Hurtières au pont 
de la Pouille. L’unité responsable de ce massacre 
appartenait à la 90ème Panzer-division de l’Africa 
Korps. 

Aujourd’hui, des monuments dont l’un est situé au 
bord du canal de la centrale hydroélectrique de 
la Christine et un autre à La Pouille rappellent la 
mémoire de toutes ces victimes. 

Du 24 août au 1er septembre 1944, les troupes 
allemandes en fuyant ont brûlé, tué, pillé tout au long 
de la vallée jusqu’en Haute Maurienne.

Monument aux morts d’Argentine 

Sources :  Archives départementales du Rhône • Argentine, Commune 
de Maurienne au fil du temps…, de René Vigne-Cherouse  • 
Le musée du Félicien 

LES VŒUX DU MAIRE
L’habituelle retraite aux flambeaux s’est déroulée 
le 6 janvier dans le calme malgré quelques gouttes 
de pluie et s’est terminée à la Salle polyvalente de 
Bramafan. Après un court discours de Jean-Claude 
Perrier entouré des membres du conseil municipal, 
environ 80 personnes ont partagé la galette ou la 
couronne savoyarde ainsi qu’un vin chaud, le tout 
dans une ambiance conviviale. 



SANTÉ
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Maison de Santé 
Pluriprofessionnelle,
PORTE DE MAURIENNE

Depuis 2022, les professionnels de santé exerçant sur le territoire 
de la communauté de communes de Porte de Maurienne se sont réunis en 
une équipe pluriprofessionnelle autour d’un projet de santé pour une meil-
leure prise en charge de leur patientèle, sous le nom de Maison de Santé 
Pluriprofessionnelle Porte de Maurienne. 

Le bâtiment, qui regroupera une majorité de ces 
professionnels de santé et dont la communauté 
de communes sera propriétaire, verra le jour 
prochainement dans le jardin actuel de l’EPHAD à 
Aiguebelle. 

Cette organisation en MSP (Maison de Santé 
Pluriprofessionnelle) permet de : 

 • Coordonner les informations vous  
  concernant entre les différents  
  professionnels de la MSP amenés à  
  assurer votre suivi médical 

 • Vous orienter vers les professionnels de  
  santé ou services internes ou extérieurs à  
  la MSP dont vous avez besoin 

 • Organiser les échanges nécessaires avec  
  les établissements de santé ou  
  établissements et services médico- 
  sociaux lorsque votre état de santé le  
  nécessite et notamment avant et après  
  toute hospitalisation 

Les ordres de services ont été validés lors du 
Conseil communautaire du 15 mai, les travaux 
commenceront dès cet été pour une ouverture qui 
n’est pas encore programmée. 

En cas d’urgence médicale et en dehors des 
horaires d’ouverture des cabinets, appelez le centre 
15 (SAMU) aux numéros suivants : 15 ou 112. Des 
informations vous seront communiquées pour vous 
orienter immédiatement vers les solutions les plus 
adaptées au regard de votre état de santé.  

Les samedis, dimanches et jours fériés, de 12h à 
20h, un médecin est systématiquement de garde 
pour le secteur de Porte de Maurienne. Appelez 
le centre 15 (15 ou 112) qui transférera votre appel 
vers le médecin de garde. Les maisons médicales 
d’Albertville, de Saint-Jean-de-Maurienne ou de 
Chambéry ne sont pas prévues pour prendre en 
charge les patients de Porte-de-Maurienne. 

En dehors des heures d’ouverture de la pharmacie 
et pour connaitre la pharmacie de garde, 
consultez le planning des gardes affiché devant la 
pharmacie ou www.servisgarde.fr ou téléphonez au  
0825 74 20 30 (0.15€ la minute).12
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•  Intervention pour le changement des luminaires de l’éclairage public prévue d’être terminé durant l’été 

•  Poursuite de l’aménagement du plateau sportif de Gemilly avec la prochaine mise en place du pumptrack 
à la fin du mois de mai 

•  Réfection des toits des bâtiments communaux et de l’église pour changer les ardoises à la suite de l’épisode 
de grêle de juillet 2023 

•  Intervention en urgence d’une pelle araignée dans le ruisseau de la Balme pour consolider provisoirement 
les berges au niveau du captage du Frachu 

1. Travaux d’éclairage
Beau projet que la rénovation de l’ensemble de notre 
éclairage public communal, beau projet mais à l’heure 
de la distribution de ce journal, il n’est pas totalement 
terminé. Alors, reprenons les grandes étapes. 

Le point de départ de ce projet était double  : 
d’une part, un aspect économique (le coût de la 
maintenance (prix des ampoules et de la location 
d’une nacelle) ainsi que la consommation électrique 
et d’autre part, la pollution lumineuse occasionnée 
par des lampadaires inadaptés. Nous avons fait appel 
à un Bureau d’Etudes (Ombres & Lumières) pour nous 
aider à solutionner ces deux aspects. 

En mai 2022, Ombres & Lumières nous a fourni un 

diagnostic détaillé et chiffré (pour un coût de 4000 
euros) avec des propositions d’améliorations à la 
fois sur les aspects techniques, quantitatifs et 
qualitatifs. C’est à l’issue de cette étude que nous 
avons adapté les abonnements Enedis qui nous 
ont fait économiser 8000 euros à l’année, sans rien 
changer aux équipements en place. 

Cette étude estimait le coût total de la rénovation à 
250 000 euros avec la mise en place d’une extinction 
nocturne, la sécurisation des armoires électriques 
et le remplacement de 257 luminaires. Après le 
lancement d’un marché public à l’automne 2022, la 
société Lacis renommée récemment NGE (Nouvelles 
Générations d’Entrepreneurs – Energies Solutions) 

Le point sur nos
DIFFÉRENTES RÉALISATIONS 

Nous avançons à pas mesurés sur tous les projets que nous avions 
lancés en 2023 et qui se poursuivent en 2024 :  

REPAS DE LA COMMUNE
Ce 17 décembre a réuni environ 80 personnes pour un 
repas préparé par Thomasson Traiteur et servi par les 
membres du Conseil Municipal dans une ambiance 
festive. En effet, les musiciens Alain et Patrice nous 
ont joué des morceaux qui ont donné des fourmis dans 
les jambes de nos anciens qui ont dansé jusqu’à la fin 
d’après-midi. 

ARGENTINE



BULLETIN MUNICIPAL D’ ARGENTINE

14

TRAVAUX

a été choisie pour la réalisation de cette opération 
pour un cout de 220 000 euros. 

Le SDES (Syndicat Départemental d’Energie de 
Savoie) venant tout juste de mettre en place 
une nouvelle subvention pour la suppression 
de luminaires, nous avons refait le tour de nos 
installations afin d’identifier les luminaires n’ayant 
aucune utilité ou dont la suppression était demandée 
par les habitants, ce qui a abouti à un total de 195 
luminaires à rénover soit une commande totale de 
160 000 euros auprès de NGE. 

                  

Ces 192 luminaires ont été déployés en quatre 
étapes : 

•  La première étape a consisté en la mise en 
place des horloges astronomiques permettant 
l’extinction nocturne 

•  La deuxième étape dite Programme 2022 
s’est déroulé en début d’année 2024 par le 
remplacement de 20 luminaires dans le secteur 
de Bottet et Montgodioz 

•  La troisième étape dite Programme 2023 a eu 
lieu en mai 2024, principalement au niveau du 
chef-lieu et de Bramafan 

•  La dernière étape dite Programme 2024 aura 
lieu à la fin de l’été 2024 sur les secteurs de 
Gémilly, La Roche et La Chaudanne 

Quelle est la raison de ce retard en 2023 ? Compte-
tenu de l’augmentation importante des tarifs de 
l’électricité, beaucoup de communes se sont lancées 
en 2022 dans la rénovation de leur éclairage public, 
ce qui a occasionné une saturation de la charge de 
travail à la fois dans les bureaux d’études mais aussi 
chez les électriciens et surtout chez les fabricants de 
matériels pour ces réseaux publics. 

Il est donc temps de faire un premier bilan économique 
de cette opération de rénovation de notre éclairage 
public. 

Estimation initiale &
Emprunt bancaire

250 000 €

Total des travaux 160 00 €

Total des subventions et 
remboursement de la TVA

118 000 €

Reste à charge 
de la commune

42 000 €

Au global, un projet avec quelques difficultés dans 
les délais de réalisation largement compensé par des 
gains de frais de fonctionnement, une maintenance 
allégée et un environnement nocturne bien amélioré.

LA RÉUNION PUBLIQUE DE JANVIER
En ce 25 janvier 2024, une réunion publique a eu lieu 
dans la salle Bramafan en présence d’environ 80 
personnes. Le maire, ses adjoints et les conseillers 
municipaux ont présenté l’état des différents projets 
en cours dans la commune tels que la rénovation de 
l’éclairage public, la sécurisation routière de la RD72 au 
Pré de Foire et à Gémilly, l’évolution du stade de Gémilly 
ainsi qu’un recrutement pour le poste du musée du 
Félicien. 
D’autres sujets d’actualités ont fait l’objet de discussion 
comme le prix de l’eau, la fibre optique, la rénovation 
du chalet de La Balme et la mise à jour du PCS (Plan 
Communal de Sauvegarde). 
Tous ces sujets et quelques autres ont été l’objet un 
échange constructif entre les habitants et le Conseil 

Municipal, permettant l’établissement d’un consensus 
à propos de la planification des Zones d’Accélération 
des Energies Renouvelables (ZAPER) demandée par 
l’Etat. 

Un extrait des supports utilisés
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 2. Bâtiments communaux  
Les luminaires des Services Techniques et de la salle polyvalente ont 
été remplacées par des éclairages à LED ainsi que dans les salles de 
classe de l’école. 

Depuis courant avril, les panneaux solaires sur le toit des services 
techniques produisent de l’électricité qui est revendu à EDF. 

3. Plateau sportif de Gemilly 

L’obtention des subventions auprès de la « Jeunesse et des sports » 
nous conforte dans la poursuite de l’installation du Pumptrack, jeu 
prévu et souhaité par notre jeunesse lors des enquêtes préliminaires 
au projet. 

Montant global des investissements 59 000 €

Subvention Jeunesse et sport 28 000 €

Subvention Région 10 000 €

Subvention FAST (Lyon Turin) espérée 10 000 €

Reste à charge commune 11 000 €

 
La remise à niveau de l’éclairage du plateau sportif est prévue dans le 
cadre du chantier de rénovation de l’éclairage public. A terme, l’abribus 
sera changé et le local sanitaire et vestiaire existant sera restauré. 

SCÈNES DE LA VIE 
FAMILIALE À ARGENTINE 

Le 2 mars, la salle polyvalente 
de Bramafan accueillait le 
groupe théâtral d’Albertville 
Acamtare pour un spectacle 
intitulé « Indépendance ». 
Sur scène quatre femmes : 
une mère et ses trois filles 
qui se retrouvent à l’occasion 
du retour de l’aînée après 
plusieurs années d’absence. 
Parfois tendues, parfois 
cocasses les scènes 
s’enchaînent à un rythme 
soutenu. Les mots 
s’échangent comme des coups 
mais ils sont nécessaires 
pour surmonter les peurs et 
arriver enfin à la tendresse. 
L’indépendance est un enjeu 
complexe au sein des familles, 
comment l’octroyer quand 
on est le parent, comment la 
prendre quand on est l’enfant ? 
Les artistes drôles et 
touchantes et la mise en scène 
de Vincent Marrillet pleine de 
finesse ont conquis le public. 
Les spectateurs rient, sont 
émus, se reconnaissent aussi 
parfois et finalement, passent 
une bonne soirée. 

ARGENTINE
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4. Grêle et toiture
Tous les toits en ardoises des bâtiments communaux ont été endommagés 
fin juillet 2023 par une chute de grêlons de taille impressionnante mais de 
courte durée. Au total 450 ardoises ont été remplacées ainsi que quatre 
panneaux solaires. 

Le toit de l’église plus vétuste n’a pas été épargné surtout dans sa partie 
sud. Environ 80 ardoises et 3 trappes de toit ont été changées. 

Les entreprises Starwatt pour les panneaux solaires ainsi que LGO et 
Savoie-Charpente ont bien rempli leur contrat. 

La totalité des frais engagés (22 000 €) a été prise en charge par les 
assurances. 

LES NOUVELLES ÉCHAPPÉES BLANCHES  

Ce vendredi 12 avril, Serge Duverney-Prêt et Alain 
Excoffier, deux mauriennais d’origine, sont venus 
donner une conférence présentant leur passion du ski-
alpinisme devant une assemblée d’une soixantaine de 
personnes réunies à la salle de Bramafan. 
Ces athlètes de haut niveau sont sympathiques, 
abordables et plein d’humour. Ils ne sont pas avares 
de conseils et d’explications, mettant l’accent sur la 
préparation et le matériel nécessaire pour évoluer en 
toute sécurité, répondant à chaque question posée. 
Les images (photos et vidéos) sont de grande qualité, 
superbes, on en prend plein les yeux de ces montagnes 
mauriennaises vues sous un angle inhabituel. Les 
pentes vertigineuses, montées à la force du mollet, 
parfois du piolet et du crampon, toujours descendues 
à ski, nous mettent le vertige. 
Le matériel utilisé permet de superbes clichés de 
chamois, bouquetins, lagopèdes, lapins variables, 

tétras-lyre, ils présentent notamment une magnifique 
séquence d’observation d’un gypaète barbu, le tout 
avec un grand respect de la faune sauvage. 
Une surprise : une séquence filmée, montée 
spécialement, tournée près des aiguilles de la Balme, 
avec une belle vue plongeante vers notre village. 
On sort de la conférence avec des images plein la 
tête, bluffés par la performance physique et avec une 
grande envie d’en apprendre plus. L’ambiance est 
détendue, ponctuée d’éclat de rires, conséquence 
des interventions humoristiques des deux garçons qui 
n’ont pas la grosse tête. 
Vous pouvez retrouver les aventures de nos deux 
compères sur Facebook (Serge Duverney-Prêt) et leur 
livre « Nouvelles échappées blanches » est disponible 
en stock ou sur commande chez votre libraire (Editions 
la Fontaine de Siloe). 

JUDOKA
Bravo à Ezzane Perrazzi pour 
sa qualification ce 17 février 
2024 à Bourg-lès-Valence 
au Championnat de France 
Minimes. Sa performance lui 
a valu la troisième marche du 
podium. Encore bravo et tous 
nos encouragements à cette 
jeune habitante d’Argentine ! 



5. Intervention de
 protection du captage 
du Frachu
Le sujet concerne une érosion des protections du 
captage d’eau potable du Frachu situé sur les berges 
du ruisseau de la Balme. L’enjeu est important pour 
notre village alimenté à 80 % par ce captage. 

À la suite des différentes intempéries du mois de 
novembre 2023, l’augmentation de débit générée par 
la fonte des neiges et par les précipitations diluviennes 
a entraîné une augmentation soudaine du débit avec 
transports de bois et de gros rochers. Les blocs de la 
digue de protection du captage ont été déplacés. 

Zoom sur le sous cavage 

Une incision de 1 à 2 m en sous-cavage de la protection 
de berge en amont du captage est susceptible de 
provoquer une destruction de l’ouvrage. Le captage se 
trouve à droite de la personne. 

Nous avons collaboré avec le RTM (Restauration des 
Terrains en Montagne – Service de l’ONF) pour analyser 
les actions à mettre en œuvre afin de sécuriser 
ce captage. Les travaux réalisés en urgence en 
décembre 2023 ont permis de recaler et de consolider 
provisoirement le pied de berge du captage. (Montant 
12 000€). 

Actuellement une étude de protection du captage 
pilotée par le RTM est lancée. Si toutes les conditions 
sont réunies les travaux pourront débuter en 2025. 

Pour donner suite à notre dernière réunion du 24 avril 
2024, nous avons lancé une consultation pour réaliser 
un relevé topographique de la zone concernée. Il 
s’ensuivra l’intervention d’un hydrologue pour conforter 
les interactions entre le ruisseau et le captage. 

Sous cavage et protection du captage 
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CONCERT UKRAINE   
Le 30 avril, plus de 160 personnes se sont réunies 
à la salle des fêtes de Bramafan pour accueillir un 
spectacle proposé par de jeunes Ukrainiens. Ils nous 
ont donné un aperçu de l’élan artistique toujours vivant 
de leur pays et de l’espoir qu’ils mettent en lui. 
Pendant deux heures, les danses et les chants se sont 
succédé. Des intermèdes musicaux, piano, guitare ont 
rythmé cette soirée portée par l’enthousiasme d’Iryna. 
Et le public, conquis, a répondu très chaleureusement. 
Les costumes colorés, différents à chaque danse 
témoignent de la richesse du folklore et du patrimoine 
ukrainiens. Les enfants, certains très jeunes ont mis 
tout leur cœur et leur talent dans les chants de leur 
pays et toute la salle a entonné avec eux la chanson de 
Moustaki « Ma liberté ». 

Ce fut une soirée chaleureuse et émouvante. 
On n’a pas oublié la guerre mais elle n’a pas tout écrasé, 
mardi soir la vie et l’art ont démontré leur force. 
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Le musée du Félicien a rouvert 
ses portes en février avec une 
nouvelle préposée, Amandine 
Bouvier. Elle  a pris ses fonctions 
le 12 février pour accueillir les 
visiteurs, gérer le quotidien du 
musée, proposer des animations 
etc… Titulaire d’un BTS tourisme, 
elle a travaillé pendant dix ans à 
l’Office de Tourisme de Valmorel.

Depuis 2007, elle habite à 
Argentine. Le poste d’animatrice 
au musée du Félicien correspond 
tout à fait à ses compétences et 
ses souhaits. Elle travaille en lien 
avec « Argentine autrefois pour 
demain » et aime, nous a-t-elle 
dit, la variété des tâches qui lui 
incombent au musée. 

Nous lui souhaitons un beau 
parcours au musée et de belles 
années. 

Bienvenue
AMANDINE ! 

LE MÉCHOUI DU 4 MAI   
Le méchoui du Comité des 
Fêtes a été l’occasion pour 
les habitants du village de se 
retrouver à la salle polyvalente. 
L’ambiance était détendue 
et joyeuse malgré la météo 
maussade. 

LA NUIT DES MUSÉES   
Samedi 18 mai, s’est déroulée la 20ème Nuit Européenne 
des Musées dans une ambiance conviviale. Les 
visiteurs, nombreux, ont été accueillis par l’équipe 
du musée du Félicien costumée pour l’occasion. Ils 
ont pu échanger avec les bénévoles de l’association 
Argentine, Autrefois pour Demain, participer au 
concours de tricot et jouer à la belote et autres jeux 
de société. 

LA CÉRÉMONIE DU 8 MAI    
Cette année, la cérémonie du 8 mai a revêtu un 
caractère un peu particulier  : En effet, il y a 80 
ans a eu lieu la libération d’Argentine. Les enfants 
de l’école étaient présents avec un chant et une 
lecture de poème. Madame Garcin, présidente 
de l’ARAC (Association Républicaine des Anciens 
Combattants) a évoqué les circonstances de la mort 
d’un jeune résistant, Emile Delette, qui a laissé des 
traces dans la mémoire d’Argentine. 
La cérémonie a été suivie du traditionnel pot de 
l’amitié. 



Au fil du TEMPS 

NAISSANCES 
CHOMAZ Ellye, Conceiçâo, Elisa, Tya ...................15/12/2023 

CHATILLON Lyam, Denis, Claude  ...................... 09/03/2024 

PEREIRA Maé  .................................................. 17/03/2024

MARIAGE 
HAILLOUD Jean-Michel 

et GRANGE Isabelle, Andrée, Claude  .................22/12/2023 

DECES
EMERY Eugénie, André, Marie 96 ans ..................19/12/2023 

EXPOSITO Emmanuelle, Marie 89 ans  ................ 06/01/2024 

CASTALDO Aniello 71 ans .................................. 24/01/2024 

TISSOT Gérard, Désiré 73 ans .......................... 08/05/2024 

de La BalmeLES ÉCHOS 
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